

Zeitschrift: L'Hôtâ
Herausgeber: Association de sauvegarde du patrimoine rural jurassien
Band: - (1996)

Artikel: Les croix du Jura
Autor: Imhoff, Gaston / Imhoff, André
Kapitel: Route de la Croix
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1064680>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ROUTE DE LA CROIX

Parmi les croix du Jura, il en est une qui a droit à plus de respect que ses sœurs: en effet, de toutes les croix datées dans le fichier établi par Gaston Imhoff, elle présente le millésime le plus ancien. On peut la voir au sommet du col de la Croix, au bord de la route reliant Saint-Ursanne à Courgenay.

Sur-la-Croix est un lieu connu depuis fort longtemps, et une croix y fut plantée peut-être déjà au VIII^e siècle. Celle d'aujourd'hui est datée de 1604. Une route venant de la vallée du Doubs, passant par le château de Montvoie, reliait la station romaine d'Outremont par le col de la Croix. Une autre route partant de Saint-Ursanne conduisait au pays de Porrentruy, en empruntant à peu près le même tracé que celui d'aujourd'hui.

Citons une intéressante chronologie de ce lieu en gardant le français d'époque:

1371, les terres de Sur-la-Croix.

1400, de Saint-Ursanne jusqu'à la Crois.

1411, vers la Crois de Saint-Ursanne.

1428, le chant (champ) de la Crux.

1562, la ferme et domaine de Sur-la-Croix.

1573, au finage de Saint-Ursanne, Sur-la-Croix ainsi que l'on vat audit Saint-Ursanne dez Pourrentruy.

1973, Le domaine de Sur-la-Croix est reconnu d'intérêt national et est vendu à la famille Säxer; elle y habite et exploite le domaine agricole.

*Croix de 1604
au col de la Croix.*

